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于东欧新民主主义
国家的南斯拉夫，也是

首批承认新中国的国家，可
是由于当时苏联与南斯拉夫关

系恶化，中、南建交推迟了4年。

南外长的电报

1949年10月6日，南斯拉夫代外长乌
拉地米尔·波波瓦克致电周恩来外长，表示

“南斯拉夫联邦人民共和国政府欢迎中华人民
共和国之建立及中央人民政府之组成。南斯拉

夫联邦人民共和国政府传达南斯拉夫人民愿同中
国人民建立友谊关系之愿望，并深信中华人民共和
国中央政府代表中国人民之意志，已决定承认中华
人民共和国中央政府。”

中方暂行搁置

然而，南斯拉夫这一愿望，由于苏、南两党冲突，导致
苏、南两国关系恶化，被中方搁置下来。1948年3月，南斯拉
夫同苏联发生冲突。6月 28日，苏联操纵欧洲共产党情报局
通过了《关于南斯拉夫共产党状况的决议》，对南共进行公开
指责，并将南斯拉夫开除出情报局。斯大林指责南共领导人有
反苏情绪，是“可疑的马克思主义者”，并以从事“间谍与破坏活
动”为名驱逐南外交官员。1949年 12月，情报局通过决议，声称

“铁托集团完全变为法西斯主义并已投到世界帝国主义阵营”，指
出“反对铁托集团——受人雇用的间谍与杀人犯——的斗争，是
一切共产党和工人党的国际责任”。

鉴于这种情形，考虑到苏联的立场，为了避免扩大分歧，中国
政府对南斯拉夫表示建交的意愿采取了拖延的态度，即既不肯定，
也不否定，而是将其搁置起来。

南再次提建交

1953年斯大林逝世，苏联和东欧各国党先后承认对南共的指责和
反“铁托分子”运动是错误的，随之逐渐恢复了同南的关系。这一年，南
驻匈牙利、印度、保加利亚使馆多次试图同我接触。1954年10月1日在
中国驻罗马尼亚使馆国庆招待会上，南代办曾同王幼平大使进行诚恳
长谈，驻罗使馆第一个向国内报告，建议与南建交。当年 10月 13日，南
驻苏联大使在其就任拜会中国驻苏大使张闻天时再提出，希望两国之
间尽快建立正式外交关系，并强调说这是南政府的意见。

张闻天的建议

张闻天即向中央建议：“南国对中国一般表示还好，4年前曾承认
过我们，在联合国向来支持我国进入联合国，这次又主动提出要同
我国建立外交关系，并互派大使”；“我建议外交部可同意南大使的
建议。”

10月8日，中央复电张闻天：“中央同意即与南斯拉夫建立外交
关系，并决定由你代表中国政府在莫斯科同南斯拉夫驻苏大使进行
建交谈判。但在开始谈判前，须先见莫洛托夫同志一次，通知苏
联政府，我们对南斯拉夫将采取的行动。”由于当时苏联已经恢复
了苏南关系，所以苏方对中南建交表示赞成。但是，南斯拉夫方
面鉴于早在 1949 年 10 月 6 日，就已经表示过承认并希望与新中
国建交，却“始终未得答复”，“他们一直期待中国方面对愿和
南国建交有正式表示”。

周恩来的电报

1954年12月14日，周恩来外长致电南斯拉夫外长，“基
于贵我两国具有建立和增进双方友好和维护世界和平和安
全的共同愿望，中华人民共和国政府欢迎同南斯拉夫联邦
人民共和国建立外交关系并互派大使。”

1955年1月2日，南外交秘书长复电确认，这一天就
成了中、南两国正式建交日。中、南双方的首任大使伍
修权（时任外交部副部长）、波波维奇（曾任驻苏、驻
美大使，时任南议会对外政策委员会主席） 分别于
1955年5月、6月到任。

毛泽东会见南代表团

1956年9月24日，毛泽东主席在与参加中
共八大的南斯拉夫共产主义者联盟代表团谈
话时说，“我们过去对不起你们”；不过，
“苏联提出这样的意见，我们不同意也很

难办”。毛主席认为，在报纸上批评外
国的党，成功的例子很少。这次事
件对国际共产主义运动来说，留
下了深刻的历史教训。

（作者为外交部礼宾司
原参赞）
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●领事服务
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新中国建交内情（四）

——与南斯拉夫建交拖延4年

马保奉
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●礼仪漫谈●礼仪漫谈

杜老师：
某媒体刊文说：“但是要想将大运河

打造成一个成功的旅游产品，增强其对游客
的‘粘度’，还有很长的路要走。”请您解释一下其

中“粘度”的写法是否妥当。谢谢！
北京读者 张笑妍

张笑妍：
原先，在 《现代汉语词典》 第 5 版中，

“粘”字有“同‘黏’”的用法。后来，在
《现代汉语词典》第 6 版中，将这种说法改为
“旧同‘黏’”。意思是，过去“粘”字有“同‘黏’”的
用法，现在不这么用“粘”了。也就是说，按照《现
代汉语词典》第6版的释义，将“粘”字与“黏”字混
用，是一种不规范的用法。

2013年《通用规范汉字表》发布之后，受教
育部语言文字信息管理司委托，商务印书馆编辑
出版了 《通用规范汉字字典》。这本字典是配合

《通用规范汉字表》 实施的，是帮助人们正确理
解和使用规范汉字的。在这本字典中，“粘”没
有“同‘黏’”的用法。这就是说，按照现在国
家颁布的规范，“粘”字读zhān（只在做姓氏时
读nián），没有“同‘黏’”的用法。

在《现代汉语词典》的词条中，只有“黏度”的
写法，没有“粘度”的写法。而且，根据以上所说的

《通用规范汉字字典》所体现出的用字规范，
“粘”没有“同‘黏’”的写法，因此不宜将“黏度”
中的“黏”换为“粘”，所以“粘度”的写法是不
规范的。“增强其对游客的‘粘度’”宜写
成“增强其对游客的‘黏度’”。

总 起 来 说 ， 现 在 “ 粘 （zhān） ” 跟 “ 黏
（nián） ”是读音和意思都不相同的字，应该
分别使用，不宜混用。

《语言文字报》原主编
杜永道

我在瑞士逗留时，一位当地朋友带着自
豪的表情向我介绍起他们的养老餐，即利
用发达的互联网技术，建立“网络+家庭”
按键系统，为老人提供 24 小时点菜、收款
和送餐的“一条龙”服务体系。这是瑞士
国家老年协会同地方政府合作，在全国推
行的一项便民措施。

具体做法是，当地政府在有老人的家庭
里免费安装“云计算”的点餐系统，整个系
统交到老人的手里就是巴掌大的小键盘，键

盘可以固定在老人随手可以按的墙上，也可以
移动式地放在老人方便操作的地方。键盘上有

1－10号键，并附有详细的点餐说明书。1－10为

固定套餐，还有1+10单点搭配式，只要老人点好
了，按上“确认”键，20分钟之内，相应的养老
餐服务公司人员就会带着热腾腾的饭菜上门。

这一举措不以营利为目的，而是以公益性、
服务性为原则，所以养老餐的价格很便宜。相关
部门加强养老餐的营养和食品安全管理，同时用
电脑系统控制成本，可以把收益和风险分析得一
清二楚。瑞士政府每年根据服务状况，对养老餐
的相关企业作出奖励或补贴。

养老餐的制作由专门的营养师完成，在注重
低盐分、低热量且营养均衡的前提下，每天更换
菜单，每种配餐都详细列出热量、蛋白质、脂肪
及盐分含量，食物的硬度、大小和口味均可根据

顾客的个别要求进行细致加工。点餐的老人
们表示，现在儿女的工作都很忙，不想让他
们为照顾自己请假。现在政府配送养老餐，
每天都能吃到营养美味的饭菜，没有了后顾
之忧，儿女也安心了。

随着老龄化和单身家庭的增加，瑞士的
这种养老餐上门服务越来越受欢迎，已有20
多个城市和地区开展了这项服务，每天为近
10 万老人提供营养餐。难怪很多人来到瑞
士，都说这里特别适合养老。我想，其缘由除
了瑞士的社会福利优厚外，还有就是瑞士相关
部门能够从老人的切身利益出发，将社会福利
落实到每一个人的头上。
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●海外纪闻

自 2013年 7月 1日起施行《中华
人民共和国出境入境管理法》和2013
年 9 月 1 日起施行《中华人民共和国
外国人入境出境管理条例》以来，一
部分外国人对于来华需提交邀请函
的规定表示不理解，认为这延长了签
证申请时间，增加了签证申请成本，
给申请人造成了不便。对此，外交部
领事司予以相关解答。

三大功能凸显邀请函重要性

2013年 7月 1日起施行的《中华人民共和国
出境入境管理法》和 2013 年 9 月 1 日起施行的

《中华人民共和国外国人入境出境管理条例》从
法律层面为中外人员往来做出了新的制度安排。

《外国人入境出境管理条例》规定了12类16种普
通签证类型，其中明确需要邀请函的有 C 字、F
字、M字、Q字、S字签证。对于另外几种签证，签
证机关可以根据具体情况，要求外国人提交包括
邀请函在内的其他申请材料。

其实，邀请函服务与管理并重的制度功能主
要体现在三方面：

第一，在国外申请来华签证时，邀请函是签
证机关判定申请事由成立的重要依据。

既然邀请函是签证机关评估签证申请、审发
签证的一项重要依据，那么其提供的信息必须真
实可靠。中国邀请函以“谁邀请、谁负责”为原则，
即邀请人要对他所发邀请函的内容负责。这也体
现在《出境入境管理法》中，该法第十九条规定：

“外国人申请办理签证需要提供中国境内的单位
或者个人出具的邀请函件的，申请人应当按照驻
外签证机关的要求提供。出具邀请函件的单位或
者个人应当对邀请内容的真实性负责。”

第二，邀请函是国内有关部门管理“三非”
（非法入境、非法居留和非法就业）外国人的主要
抓手。

近些年来，中国“三非”外国人数量显著增加
并对国内治安形成了巨大挑战。据统计，仅 2013

年，全国边防检查机关共查处偷渡人员 2996 人
次，查处其他违反出入境管理法律法规人员4.92
万人次。由于没有合法身份，这些人群中的犯罪
案件呈现上升趋势，而且违法犯罪领域广泛，其
中的重大犯罪案件所占比例增大。一方面，邀请
函制度的设置可以从源头上控制“三非”外国人，
使不该进的人进不来、需要管的人管得住。另一
方面，邀请函也是追责手段。尽管邀请函只是薄
薄一张纸，却承载了沉甸甸的责任和义务，并非
随随便便想发给谁都行的。违法为外国人出具邀
请函件的个人或者单位，要承担相应的法律责
任。这体现在《出境入境管理法》第七十四条：“违
反本法规定，为外国人出具邀请函件或者其他申
请材料的，处 5000元以上 1万元以下罚款，有违
法所得的，没收违法所得，并责令其承担所邀请
外国人的出境费用。单位有前款行为的，处 1 万
元以上5万元以下罚款，有违法所得的，没收违
法所得，并责令其承担所邀请外国人的出境费
用，对其直接负责的主管人员和其他直接责任
人员依照前款规定予以处罚。”

第三，邀请函是提供服务的重要依据。
《外国人入境出境管理条例》在总则中要求

做好外国人入境出境服务和管理工作。邀请函
是外国人来华以后遇到紧急情况时，有关部门
及时进行处置和提供服务的必要信息来源。外
国人来华发生事故，无力承担医药费用，也无
法联系其本国亲友时，有关部门根据邀请函所
记载的相关内容，可以联系邀请函的发出个人
或者单位，为被邀请人提供帮助。

邀请函可以是传真件或复印件

鉴于签证邀请函的重要作用，世界各国审
发签证时，普遍都要求提供邀请函，这一制度
也成为国际惯例。例如，办理加拿大“探亲”
等种类的签证、巴西“技术交换”等种类的签
证、印度“会议”等种类的签证都需出具邀请
函。

然而，与不少国家需提供邀请函原件、经

公证过的邀请函原件或带有其本
国外交部确认件号的邀请函有所
不同，通常情况下中国对邀请函
的形式要求较为灵活。中国领事
官员在保留要求申请人提供邀请
函原件权利的前提下，邀请函可
以是传真件、复印件或打印件。
这既便利了被邀请人，也节约了
申请成本，体现了以人为本与依
法行政的有机统一。

奥地利著名国际法学家阿尔弗雷德·菲德罗
斯曾经指出：“哪里有往来，哪里就有法。”中
国出入境法律法规中邀请函制度的设立，意义
重大而深远。邀请函既是签证机关判定申请签
证事由成立的重要依据，也是相关部门服务与
管理外国人的重要抓手。在中外人员往来大发
展的今天，邀请函的作用会越来越重要。

2014年2月11日，负责运作巴拉圭球
员来华踢球的体育经纪人艾德尼斯称，应
中方经纪人克里斯委托，他为大连阿尔滨
俱乐部从巴拉圭招募了6名球员，并在巴拉
纳FC俱乐部官员的陪同下当日到达大连。

据了解，艾德尼斯一行之所以会来中
国，是因为收到了克里斯发来的邀请函。
这份邀请函抬头写的是阿尔滨俱乐部，落
款处留下的地址却是烟台，负责人的名字
是曹磊。公章则是“大连毅腾足球发展有
限公司”。毫无疑问，这是一份彻头彻尾的
假邀请函。这个骗局，让艾德尼斯和球员
们损失惨重。 （据中新社电）

因收到假邀请函

多名巴拉圭球员受骗来华

链接▶▶▶

外国人办理来华签证

瑞 士 的 养 老 餐瑞 士 的 养 老 餐
雷高林


